
大制作、大场景、
高技术的大片《一九四
二》票房不佳，《富春山居
图》被批，主演刘德华向观众
道歉；而小片《泰囧》到《致青
春》票房奇迹不断上演，中小
成本电影逆袭大片成为潮
流，这是否预示中国电影
将排斥大片？

———观上海国际电影节展映片《神圣车行》
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! ! ! !本报讯（记者 张艺）
《变形金刚 !》要来了！昨
日，片方之一、美国家赋
公司总裁马克·甘尼斯带
着好莱坞电影《变形金刚
!》在上海国际电影节举行发布会，宣布影片部
分场景将在北京、上海拍摄，中方将作为协拍方
提供场地等拍摄资源，这不由再次引发人们对
影片广告植入的担忧。网友在《变 "》中对中国
某乳业企业植入广告的吐槽令人记忆犹新，这
部计划于 #$%!年在全球上映的影片，是否会是
又一个大型广告？
《变 !》的故事内容已经转变为第三集芝加

哥被摧毁的 !年之后，讲述了一群资产雄厚的
商人与科学家们试图寻找、利用变形金刚的高
超科技推进人类科学技术进步，却不曾料到，这
再次引发了变形金刚对地球的威胁。由于北京
盘古大观公司将为影片提供拍摄支持，引发了
不少记者对广告植入的提问。甘尼斯说：“第 !

部肯定还有中国的广告植入，由于有中国的故
事情节，里面的中国广告可能更多，甚至还会有
房地产广告。对于广告，其实我们也在慢慢摸
索。我知道中国观众对上一集中的牛奶广告很
反感，但在世界其他地方，很多人觉得这是一种
幽默。如果做得好的话，广告应该是天衣无缝
的。对我们来说，这是个学习的过程。”
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电影节新浪潮论坛各路专家
为国产大片把脉：电影市场需要大
片，但大片要讲好故事、塑造好角色

大片还是要
以内容为王

! ! ! ! !神圣车行"是被!电影手册"评

为 !"#!年度十佳电影之首的法国

电影#是法国$后新浪潮%代表人物

莱奥&卡拉克斯去年的作品#曾入围

去年戛纳的金棕榈奖' 怀着向大师

致敬的心态到上海国际电影节展映

单元里去朝圣#结果走出电影院时发

觉非但电影没看懂#连大脑思维都被

搅得乱七八糟' 近乎狼狈地逃出影

院#还不敢口吐抱怨之声#生怕被周

遭人等视为$没文化%' 但又想#在去

年戛纳首映后#卡拉克斯在收获$神

片%美誉的同时#也被许多观众和影

评人抱怨$混乱难懂%#心又宽了'

9个任务
非线性故事结构
卡拉克斯在!神圣车行"中抛

弃了传统的线性故事结构#讲述了

一个名叫奥斯卡的演员 $德尼&拉

旺饰演% 受雇要完成的 &个任务#

这让他在不同的$平行生命%中间

穿越# 在 !'小时内先后经历了杀

人犯(乞丐(()*(怪兽以及一名父

亲的不同身份'卡拉克斯甚至不屑

于向观众解释一下奥斯卡为何要

以表演为生#雇主和受众到底有什

么关系'他只是近乎蛮横地将情节

作出了如此的设定#让奥斯卡必须

敬业地完成 &个任务'

!神圣车行"也许是电影史上

最不怕$剧透%的电影#没有之一'

事实上# 即便是看过一遍的观众#

在剧透过程中也大都会说着说着

就把自己说迷糊了'从奥斯卡的第

一个任务扮演老妇人到最后一个

任务#回家#家中的孩子们居然是

大猩猩))这样的表述#能够让叙

事者随时陷入到凌乱中))

暗喻隐喻式浮想
比比皆是

事实上#捋清 &个任务#仅仅

只是看出情节的脉络而已#和看懂

电影并不沾边' 卡拉克斯在!神圣

车行"中打乱了逻辑和常理#而在

手法上则混搭了几乎所有电影类

型#而躲在这些背后的是无处不在

的暗喻(隐喻'

举个剧情的例子吧#当奥斯卡

扮演怪人梅德穿梭在那一片墓地

里时# 所有的墓碑上都没有名字#

只有个人主页' 作为人生的总结#

理论上#每个人都该有自己独一无

二的墓志铭#但是电影中墓地里的

墓志铭甚至连个人的名号都被一

行网址取代'如果卡拉克斯是试图

对电影工业进程的现状声讨些什

么的话#联系到奥斯卡第二个任务

$展示动作捕捉技术%#这段的隐喻

还是很好理解的*在$虚拟技术%下

生产的电影#表演和叙事不再是关

注的焦点#视觉效果的炫目成了首

要问题'但是#如果将其放入$戏如

人生% 的社会化思路中重新理解#

那么对生命终结后的状态进行冷

峻到近乎残忍的审视'

整部电影从头至尾# 几乎一分

钟不落地充斥着各种类似的暗喻(

隐喻'作为观众#只要还心存看懂电

影的念想# 就必须一刻不停地浮想

联翩# 用观看商业电影时的那种无

需智商的轻松状态显然不合时宜'

让观众参与
多样性创造

奧斯卡的 & 个任务可以被理

解为生活的不同的侧面和无穷的

可能性#但曾经也看到有影评人认

为这就是卡拉克斯在拍电影史#从

过去一直拍到他所想象中的未来'

奥斯卡在片中说*$我只是怀念

摄影机#年轻的时候#它们比我们都

要高# 后来它们变得比我们的头还

要小#如今再也看不到它们了#所以

有时候#的确很难抱有信念' %如此

含义丰富的话语# 观众们几乎可以

瞬间排列出几大不同理解的阵营'

卡拉克斯对于各种诠释(争论#不置

一词#但无可辩驳的是#他的电影让

观众思索# 并且思索后还得出了不

同解释'作为电影大师#卡拉克斯让

观众在看片过程中也参与到了电影

艺术多样性的创造中去'所以#套用

习惯思维中的 $好不好看% 来对待

!神圣车行"#不合时宜'

男主角“九个任务”混乱难懂
罗震光

! ! ! !本报讯（记者 张艺）昨日，第十六届上海国际电影节
举行特别单元，由上海电影家协会联合上影集团共同举办
的“向大师致敬———著名导演汤晓丹电影作品回顾展”在上
海影城开幕。汤晓丹导演的夫人、影片《红日》的剪辑师蓝为
洁，以及与汤导共同工作了多年的电影圈“老战友”悉数到
场，追忆与他一同工作和生活的美好岁月。
中国著名导演汤晓丹素以拍摄军事题材影片见长，这位

从未有过军旅生涯的布衣导演，被人们冠以“银幕将军”的美
誉。自 %&""年导演第一部影片《白金龙》后，汤晓丹拍摄了一
系列战争题材的影片，广受大众好评，他曾荣获第 #!届中国
电影金鸡奖终身成就奖。今年正值影片《红日》公映 '$周年，
本次展映将放映汤晓丹执导的《红日》《渡江侦察记》和《南
征北战》（见上图!"#）三部观众非常熟悉的影片。
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! ! ! !本报讯（记者 张艺）昨日上海
国际电影节论坛上，江志强、王中
磊、覃宏、于冬等业内大佬纷纷为
“大片”正名，强调大片对于整个市
场具有行业标杆的地位。

市场 需要大片拓展
《泰囧》创造中国电影最高票房

纪录，但在北美上映票房只有几万
美元。导演何平坦言中国电影要走
出去，必须拍高质量的大片。“低成
本影片不是中国电影的未来，而且
由于今年中小成本影片屡屡跑出黑
马，许多投资人以‘赌马’心态批量
跟风生产。”何平说，有家公司一口
气投了 %$部 #$$$万左右的电影，
没有剧本，就把热播的电视剧改编
了赶紧上；有公司看赵薇的《致青
春》火了，就逼着一位喜剧演员去自
导自演，承诺给两份钱。
对此现象，华谊兄弟王中磊认

为，中小成本电影丰富了市场，但不
是主流，更不能代表全部。“每次中
小成本电影取得成功都会给整个行
业带来非常大的推动力和生命力，
同时也给新导演，新演员带来了机
会，但国产大片确实在行业当中发

挥了行业标准的作用。今年国内票
房会突破 ##$亿，这样一个巨大的
市场是可以容纳很多商业大片的，
也需要各种高品质的大片去创造更
大的市场。”

技术 依靠大片升级
中国观众愈加成熟的观影体验

对中国电影行业的技术制作水准提
出更高要求。数据显示，去年国内电
影市场 %$*的 "+大片取得了 !#*

的总票房，而不到千分之 ,的放映
大片的 -./0影厅贡献了 %$*以上
的票房。-./0大中华区首席执行
官陈健德透露，今年中国已经签约
建设的 -./0 巨幕影院数量已达
#1$ 多座，为全球第 #，与拥有 "$$

余座的美国已十分接近。
此次上海电影节，国内最大的

民营电影后期基地“天工异彩”宣告
成立，保利影业也发布自主研发的
)234./0 !5 "+巨幕系统，意与
-./0 抗衡。博纳影业于冬提出，
《致青春》等中小影片的成功只是赢
在“接地气”，而非真正的技术过硬，
“小片只有靠话题吸引观众，大片则
靠视觉奇观，所以只有大片才能推

动中国电影产业的技术升级。”他认
为，未来 %$年中，以 -./0 为代表
的体验式消费会引领中国电影继续
向前发展，观众也会越来越喜欢这
种消费。

内容 好坏才是关键
虽然大片的重要不言而喻，但

这几年有些大片内容苍白，影响了
口碑。张艺谋、冯小刚等大片导演曾
经创造了中国电影的辉煌，而如今
薛晓璐、郭敬明、徐峥、杨采妮等新
锐导演则认为，一部影片投资不论
大小，应以内容为王。

对于“大小之争”，徐峥说：“我
认识《富春山居图》的导演，我很不
明白为什么他花那么多钱请了好
莱坞的团队，但不请好莱坞的编剧
来写剧本。我不分大片还是小片，
在我看来只有好故事和烂故事，有
烂剧本的大片，也有好故事的小
片。我觉得一个小孩给同学送作业
本的小故事也是一部惊心动魄的
大片（阿巴斯 !何处是我朋友的

家"）。”徐峥的看法很睿智：“在我
看来没有大片和小片，只有好电影
和烂电影之分。”


